
国企招待费大户少花了一成多
上市鲁企半年报近三成不提招待费，其余110家花了2 . 62亿

□记者 董昊骞

A股上市公司尤其是央企的天价
招待费，曾一度成为舆论争议的话题。
然而，自各地各部门贯彻落实中央八
项规定以来，过去动辄数亿元甚至十
亿元的“招待费”收敛了很多。近日，随
着半年报最后期限的到来，157只鲁股
相继交出了“期中成绩单”。据本报记
者统计，其中涉及的150家山东上市公
司中，有40家企业未公布招待费用，其
余110家公司上半年的招待费共花费
了2 . 62亿元。

4家鲁企招待费超千万

根据此次半年报提供的信息，在
150家山东上市公司中110家披露了业
务招待费，占比超过7成。在这110家上
市鲁企中，有4家企业的业务招待费超
过千万元，其中，晨鸣纸业(000488)以
3668 . 51万元的业务招待费位居榜
首，积成电子 ( 0 0 2 3 3 9 )、中通客车
(000957)和金正大(002470)则分别以
1 1 3 5 . 0 1 万 元 、1 1 3 1 . 7 2 万 元 和
1066 . 79万元列第二至第四位。

中通客车的招待费在销售费用和
管理费用中都有提及，但其在“销售费
用”会计科目中显示的是“招待费”，而
在“管理费用”会计科目中显示的则是

“业务招待费、办公费、差旅费及会议
费”的总和。其余3家企业，虽然也有

“招待费”同时涉及2个会计科目的情
况，但明细均未涉及“招待费”。

万得资讯显示，晨鸣纸业的实际
控制人为寿光市国有资产监督管理办
公室，控制类型属于地方国资委。该管
理办公室成立日期为1991年8月1日，
主要负责寿光市企事业单位国有资产
管理及资本运营工作。中通客车的实
际控制人为山东省国有资产监督管理
委员会，其类型属于地方国资委。

而积成电子和金正大均属于民营
企业，值得注意的是，积成电子是一家
从山东大学走出来的民营企业。1984
年由山东大学的几位教师组成研制小
组，并于1989年在山大威海分校成立
了试验所，直至1994年该试验所法人
和创业团队自然人共同出资，成立了
积成电子系统试验所。

两家国企招待费大降

对比上述4家企业2012年及2013年

年报可以发现，除晨鸣纸业2013年的招
待费比2012年有所减少外，其余3家公
司2013年的招待费均高于2012年。

经本报记者计算———
晨鸣纸业2012年招待费为1 . 10

亿元，2013年下降到8711 . 61万元；
积 成 电 子 2 0 1 2 年 招 待 费 为

1798 . 29万元，2013年上升至2572 . 61
万元；

中 通 客 车 2 0 1 2 年 招 待 费 为
2727 . 10万元，2013年上升至2819 . 17
万元；

金正大2012年招待费为1680 . 85
万元，2013年升至4281 . 24万元。

值得注意的是，国企性质的晨鸣
纸业2013年全年净利润为7 . 11亿元，
比2012年增长221 . 51%，且203 . 89亿
元 的 营 业 收 入 也 比 2 0 1 2 年 增 长
3 . 17%，但是其招待费却下降了。

积成电子2013年的净利润和营业
收入分别同比增长11 . 08%和6 . 18%；
中通客车和金正大的2013年净利润和
营收则分别比上年增长 8 0 . 7 4 %、
12 . 14%和21 . 39%、16 . 95%。

如果拿今年上半年的数据同上年
全年数据的一半相比较，作为国企性
质的晨鸣纸业和中通客车的招待费都
在大幅下降，同比减少都在10%以上。
需要说明的是，这种变化是在企业经
营收入和利润指标都很好的背景下出
现的。

63家招待费超过百万

除了上述4家上市鲁企业务招待
费超千万元外，还有63家鲁企的业务
招待费超过百万元。

其中，实际控制人为个人的企业
有36家，剩余的27家鲁企实际控制人
所属类型有(地方)国资委、地方政府、
中央国家机关或中央国有企业等。

值得注意的是，在这60多家招待
费 超 百 万 的 鲁 企 中 ，西 王 食 品
(000639)明确表示，其183 . 48万元的
费用用途为“业务招待费、办公费、差
旅费及会议费”。赛轮股份(601058)和
青岛双星(000599)分别为166 . 86万元
和129 . 96万元的费用用途为“交际(应
酬)费”。

在公布招待费用的110家上市鲁
企中，41家属于国企或央企的公司，占
比达37%，其招待费共计1 . 39亿元，占
据了110家鲁企披露的2 . 62亿元总招
待费的53 . 05%。

招待费能花多少也说不清楚
如果是上市国有企业，给公众和股民一个交待是必须的

□记者 董昊骞

2012年12月，中央八项规定正
式出台。A股上市公司这一年的年
报显示，1720家企业披露的“业务
招待费”共计133亿元。其中，招待
费排名前十的均为国企，这十家上
市公司2012年用于吃喝应酬的费
用共计29 . 07亿元。

那么，到底什么是“业务招待
费”？会计师张岩称，业务招待费在
会计科目中指的是企业为生产、经
营合理需要而发生支付的应酬费
用。具体哪些算作招待费并无准确
界定，操作上，企业经营产生的宴
请、工作餐开支、赠送纪念品开支、
参观开支以及由此带来的交通费
等都算作招待费。不过，企业的会
议费、差旅费等是单列的。

济南一位业内人士称，因为招
待费在“三费”中，以前的情况是企
业愿意公开就公开，不愿意公开就
不公开。比如，同一行业的两个公
司，针对同一产品的毛利率，有的
公司公布得非常详细，但有的公司
就公布得很模糊。

“规定就是要求财报把企业大

面上的情况必须公布，但具体一些
小细节可以不用公布如此详细。按
说有的公司，还应该每个月向股东
披露该公司有多少户股东，但有些
上市公司没有公布也没辙，股民还
是弱势群体。”该业内人士表示，如
果一个公司管理费用中高管的年
薪为几十万元，招待费如果比高管
的年薪多很多倍，很容易引人怀
疑。“为什么招待费这么多？是不是
有什么事儿？”

“不怕花钱多，就怕有浪费。”
对于高额“招待费”，不少股民认
为，如果招待费是生产经营中必须
的费用支出，那么可以理解。问题
在于，实际操作中企业宴请、赠礼
等开支，都可以被算作招待费，这
就使违法违规行为有了可乘之机。

其实，站在股民和老百姓的角
度，对招待费多追问几句当在情理
之中的。上述业内人士表示，业务
招待费到底花多少才合理，这个问
题难以界定。

据记者统计，此次未公布招待
费的40家企业中，有22家实际控制
人为自然法人。

“无论是央企或民企，只要是

上市公司，就有义务向股民如实汇
报支出情况。”武汉科技大学金融
证券研究所所长董登新恰在此前
一次采访中表示，“但当前上市公
司信息披露的透明度还有待提
升。”

记者查阅相关资料后发现，
《中华人民共和国企业所得税法实
施条例》第四十三条规定，“企业发
生的与生产经营活动有关的业务
招待费支出，按照发生额的60%扣
除，但最高不得超过当年销售(营
业)收入的5‰”。

当然，上述比例并不能看作是
对企业所发生的招待费用的限定。
对于国有企业来说，提倡节约、杜
绝漏洞，不能依靠自然自愿；健全
国企负责人职务消费制度、完善国
企业务招待费用支出及公开制度，
时不我待。

《关于合理确定并严格规范中
央企业负责人履职待遇、业务支出
的意见》也于日前审议通过。正如
国务院国资委副主任徐福顺所说，
改革意在长远，必须严抓落实，加
强监管，促进中央企业负责人廉洁
从业。
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□记者 董昊骞

生活日报9月2日讯 上半年，140
只鲁股报喜，过半鲁股的净利润也出
现了上涨，从数据中我们不难看出“回
暖”二字。

上半年，潍柴动力以37 . 65亿元
的净利润，勇夺“盈利王”宝座。华电国
际、青岛海尔、青岛啤酒和万华化学的
净利润均超过了10亿元。另外还有41
只鲁股净利润超过了1亿元。值得注意
的是，157只鲁股中，有140只股票净利
润增长为正值，报喜率达89%。

当然，有“盈利王”就有“亏损王”，
其中，山东钢铁净利润为-7 . 97亿元，
和它同样出现巨亏的，还有恒天海龙
与中润资源，这3只鲁股的净利润亏损
均超过了1亿元。

在净利润增速方面，新华制药以

涨701 . 69%拔得头筹。同样净利润同
比增幅超过100%的，还有包括山东如
意、中通客车等在内的80多只鲁股。

股民最关心的基本每股收益排
名，前三名为潍柴动力、豪迈科技和青
岛啤酒，分别为1 . 8 8元、1 . 1 5元和
1 . 04元。另有益生股份、恒天海龙等
17只鲁股的基本每股收益为负。

营 业 收 入 方 面 ，青 岛 海 尔 以
470 . 01亿元的成绩名列榜单首位，包
括潍柴动力、华电国际(000338)、兖州
煤业(600188)等共9只鲁股，今年上半
年营收超过了100亿元。

值得注意的是，不久前才摘帽，随
即股价三连跳的*ST金泰的营收同比
最高，达到了21335 . 97%。令营收同比
增长2331 . 32%的第二名园城黄金望
尘莫及。恒顺电气、*ST合泰和双塔食
品的营收同比增长均超过了100%。

相关新闻

上半年逾5成鲁股净利上升

是否向社会公开无明确要求
根据目前的相关规定，公开的范围只在企业之内
□记者 董昊骞

企业的“招待费”，一般是指企
业为了招待客户、供应商等所支付
的费用，最常见的招待费是餐饮
费。此外，还有赠送礼品、参观旅游
等“吃喝玩乐”的项目。

根据2012年年报，中国铁建
(601186)的“招待费”高达8 . 37亿
元，2013年中国铁建又将“招待费”这
一科目取消清零，一时间引发了庞
大的争议。与“招待费大王”相比，150
家上市鲁企共计2 . 62亿元的半年招
待费，似乎有些小巫见大巫。那么，
是否存在“招待费”标准呢？

记者查阅相关资料发现，2013
年10月，国资委曾召开视频会议，
通报中国铁建业务招待费检查情
况，并表示“国资委或在近期推出
关于规范央企职务消费的规定，完
善央企招待费标准”。

事实上，目前对于国企或央企
的招待费公开并没有硬性规定。根
据目前执行的1998年推出的《关于
国有企业实行业务招待费使用情
况等重要事项向职代会报告制度
的规定》：国有企业领导人员应当
向职代会报告业务招待费使用情
况。可见，招待费公开的范围只在
企业之内。

2014年5月1日正式旅行的《山
东省厂务公开条例》明确，国企、国
有控股企业和其他公有制企业的业
务招待费使用情况要公开。其公开
的对象也是职工代表大会或者职工
大会，也并未明确要向社会公开。

“现阶段我国并没有相关的法
律规定说，企业必须公布招待费。”
省城一位业内人士告诉记者，“不
少投资者，尤其是大股东，对于我
国吃喝宴请的特点还是了解的，只
要重要数据不弄虚作假，他们也能
够接受企业为了自身发展进行业
务招待。而且不披露招待费的公
司，多数是央企或者国企。”

上半年，过半鲁股净利润出现上涨，山东经济明显回暖。 资料片
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